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Medalla  
en la mira
El mexicano 
Osmar Olvera 
compite esta 
mañana en la 
Final de clavados 
de trampolín 3 
metros, donde 
busca su segunda 
medalla en JO.
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El gobierno del estado quiere erradicar apagones

Proyecta el Idefin 
planta de energía
Ya hay inversionistas 
interesados; se  
podría construir  
en Cancún o Playa

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Desde el 
Instituto para el Desarrollo y 
Financiamiento de Quintana Roo 
(Idefin), el gobierno del estado 
trabaja en un proyecto para 
poner fin a los apagones.

Ari Adler, titular de este orga-
nismo, adelantó que se trata de 
inversión privada por más de mil 
millones de dólares, para la cual 
se está tratando de consolidar 
un proyecto y ya tienen “apala-
brados” a inversionistas, al igual 
que algunos terrenos que estarán 
ubicados en la zona norte de la 
entidad para la construcción de 
una planta de energía eléctrica 
propia del estado, con carácter 
de sustentable.

Dijo que se trabaja para 
determinar la mejor ubicación, 
y existe disponibilidad de tierras 
en Cancún y en Playa del Car-
men, y explicó que cualquiera 
de ellas ofrece beneficios, pues 
la generación de energía impac-

tará en cuestión de milésimas de 
segundo en toda la red eléctrica 
de Quintana Roo.

Aclaró que las tierras que 
tienen en la mira son espacios 
ya impactados y que pueden ser 
aprovechados sin contaminar o 
sin afectar el entorno ecológico, 
atendiendo las normas interna-
cionales en la materia.

Para el gobierno del estado se 
trata de un proyecto prioritario, 

con el cual se resolverá la insufi-
ciencia de energía, además que 
evitará se empeore esta situa-
ción, la cual ya comienza a afec-
tar a otras inversiones que no ter-
minan de aterrizar por el riesgo 
que representa la inestabilidad 
de energía, por ejemplo, para la 
construcción y el turismo, entre 
otros, dijo.

“¿Cuándo será?, pronto, por-
que tenemos un déficit de ener-

gía, no sólo en estado, sino en 
todo el país, y ya es momento de 
comenzar a hacerle frente, por-
que pronto esta falta de energía 
puede ser una limitante para 
traer más inversión que es lo que 
más nos importa”, añadió.

Refirió que avanzan en las 
autorizaciones federales para 
aterrizar el proyecto, mientras 
están estudiando el tipo de gene-
ración de energía más conve-
niente, entre turbinas de gas, sis-
tema fotovoltaico, o a través del 
mecanismo eólico, para tomar 
una determinación, aunque no 
descartó la posibilidad de una 
planta mixta.

Aun cuando aseguró que 
este tipo de proyectos requiere 
de “mucha confidencialidad”, el 
funcionario estatal reveló que 
será una inversión estimada en 
más de mil millones de dólares 
para dicha planta de energía, con 
la cual anticipó estarán traba-
jando en su construcción a partir 
de los primeros meses de 2025.

“Aun no aterrizamos comple-
tamente el tamaño del proyecto, 
el tamaño de la planta ni la ubi-
cación exacta ni el tipo de tecno-
logía, pero estamos hablando de 
más de mil millones de dólares”, 
aseguró.

 zEl gobierno del estado quiere tener una planta de energía para 
evitar apagones.

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Micro, 
pequeñas y medianas 
empresas (Mipymes) podrán 
acceder a becas, mientras que 
personas típicamente exclui-
das, como artesanos, mujeres 
y hombres con actividades 
informales y la población indí-
gena, tendrán la posibilidad 
de obtener créditos.

Esto, gracias a que la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa firmó dos convenios 
entre la Secretaría de Desa-
rrollo Económico (SEDE) y el 
banco Santander, uno para 
otorgar 5 mil becas en cursos 
de formación a Mipymes, otro 
para la inclusión financiera de 
grupos vulnerables

La mandataria estatal 
destacó la relevancia de estos 
convenios para el bienestar 
social de quintanarroenses, 
porque abona a cerrar bre-
chas de desigualdad al forta-
lecer a quienes están exclui-
dos de los financiamientos.

“Se alinea con una nueva 
forma de gobernar, con el 
Nuevo Acuerdo por el Bienes-
tar y Desarrollo de Quintana 
Roo, con nuestro propósito 
y las necesidades del sector 
empresarial y social, impul-
sando el bienestar social y la 
transformación”, dijo Mara 
Lezama.

El primer convenio destaca 
la oferta de 5 mil becas sin 
costo para el estado en cursos 
de formación, escalamiento 
e innovación en los negocios, 
gestión empresarial, liderazgo 
empresarial femenino, entre 
otros.

El segundo, busca con-
solidar la inclusión y la salud 
financiera de la población 
en condiciones vulnerables 

que no se consideran sujetos 
de créditos, como mujeres, 
población indígena, artesanos 
o personas con actividades 
informales, de modo que pue-
dan tener acceso a servicios 
financieros.

La titular del Ejecutivo 
invitó la gente a tomar esta 
oportunidad que es gratuita, 
y registrarse desde ahora 
hasta el 16 de septiembre en 
la plataforma Santander Open 
Academy.

“Esta nueva forma de 
gobernar, humanista y pro-
gresista, impulsa un desarrollo 
incluyente y sostenible, con 
prosperidad compartida, 
especialmente quienes 
estuvieron en el abandono”, 
expresó Lezama Espinosa.

Por su parte, Esther Burgos 
Jiménez, secretaria de Desa-
rrollo Económico, al explicar 
los alcances de los convenios 
afirmó que “necesitamos 
aprovechar a plenitud todas 
nuestras capacidades para ser 
más productivos y competiti-
vos en un mundo en cons-
tante evolución y, por lo tanto, 
cada vez más exigente”.

Heliur Gutiérrez López, 
director ejecutivo regional 
Banca Personal y Pyme, y 
Norma Angélica Castro Reyes, 
apoderada legal de Santander 
Inclusión Financiera, informa-
ron que los cursos auspicia-
dos por Santander México 
iniciarán con la participación 
de 443 emprendedores y 
directivos del sector empresa-
rial quintanarroense.

Participan la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
México, el Tecnológico de 
Monterrey, las universidades 
Yale, Northwestern, Pennsyl-
vania, Michigan, Virginia y 
Colorado Boulder.

APOYARÁN A MIPYMES 
Y GRUPOS VULNERABLES

La CFE reportó ayer 
una interrupción de 
energía eléctrica en 
la zona de Cancún y 
Riviera Maya que duró 
más de dos horas, por 
evento en la línea de 
transmisión que va 
de Valladolid a Nizuc, 
afectando a 277 mil 
usuarios.

HUBO  HUBO  
APAGÓNAPAGÓN

Abrirán en QR más 
zonas arqueológicas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En la entidad 
se prevé la apertura de diversas 
zonas arqueológicas, particular-
mente en el sur del estado, indicó 
Alan Maciel Vallejo, investigador 
del Centro del Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(INAH) Quintana Roo.

Explicó que gracias al presu-
puesto asignado al Programa 
de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas (Promeza) se 
están colocando y abriendo 
nuevas áreas, cambiando servi-
cios de cada una de estas zonas 
arqueológicas. 

“Este año se abre Ichkabal, 
que está en Bacalar, y el próximo 
Chakanbakán posiblemente 
también se abra, está por Cao-
bas, en el municipio de Othón P. 
Blanco.

“También Paamul II que está 
por Puerto Aventuras, es un 
nuevo sitio y también se va a 
aperturar un nuevo museo en 
Tulum por parte del INAH”. 

En el caso del museo se lla-
mará Museo de Costa Oriental; 
de ahí que resaltó la importancia 
de los sitios arqueológicos que 
una vez que ya estén abiertos 

al público ya son consideradas 
zonas arqueológicas. 

Expresó que Ichkabal que está 
en Bacalar, tiene una caracterís-
tica particular, ya que es un sitio 
con tres edificios muy grandes, 
con basamentos piramidales de 
más de 40 metros.

Refirió que Ichkabal tiene una 
plaza principal de 300 metros de 
largo y una vez que esté abierta 
al público, prevén una impor-
tante afluencia, sobre todo de 

gente que llega a Mahahual a 
bordo de cruceros.

“Cuando llegan los barcos a 
Mahahual generalmente llevan 
a los turistas a dos zonas arqueo-
lógicas, Chacchoben y Kohunlich, 
entonces quedaría más cerca 
Ichkabal, podría tener un aforo 
mayor”.

El arqueólogo apuntó que en 
total con el proyecto de Promeza 
hay 28 sitios en los cinco estados 
por los que pasará el Tren Maya.

 zLa zona arqueológica de Chakanbakán es una de las que planean 
abrir al público.

Anuncian 
evento
Maroma Beach 
anunció el 
evento “México 
Gastronómico” 
que se realizará el 
15 de septiembre 
con la presencia 
de 32 grandes 
cocineras, 
guardianas de las 
recetas auténticas 
que han pasado 
de generación en 
generación.

Considera cinismo 
convocar a marcha
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La mar-
cha que ha sido convocada para 
exigir al Instituto Nacional 
Electoral (INE) que no otorgue 
sobrerrepresentación a Morena 
y sus aliados en el Congreso es 
un acto cínico y descarado de 
los opositores, consideró el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador.

En Palacio Nacional, durante 
la conferencia matutina, el man-
datario acusó de incongruentes 
a quienes ahora se oponen al 
reparto, tal como lo establece la 
Constitución, pues cuando les 
beneficiaba, dijo, no cuestiona-
ban la Carta Magna.

“Con un descaro y un cinismo 
están convocando a una marcha 
para eso. Entonces, ya, ya, ya. 
Cuídense, cuídense, ya no sigan 
actuando de manera inconse-
cuente, les va a dar pena des-
pués; hasta se los van a reclamar 
sus hijos, sus nietos: ‘Oye papá, 
mamá ¿por qué hiciste esto?’ 
Porque, pues, no nada más es un 
asunto de ellos. ¿Y la familia?”, 
señaló.

La Marea Rosa y el Frente 
Cívico Nacional, que en las 

pasadas elecciones asumieron 
como su candidata a Xóchitl 
Gálvez, abanderada del PAN, 
PRI y PRD, convocaron a un 
mitin el próximo domingo 
frente a las instalaciones del 
INE bajo la consigna: “no a la 
sobrerrepresentación”.

López Obrador aseguró que 
durante los últimos 15 o 20 años, 
la asignación de plurinominales 
se ha hecho tal como lo marca 
la Constitución y la ley en la 
materia, pero ahora se pretende 
que se haga de manera dife-
rente para que el Movimiento 
de Transformación, que agrupa 
a Morena, Partido Verde y Partido 
del Trabajo, no obtenga mayoría 
calificada.

“Porque hay constancia 
pública, nada más que aquí no 
vamos a seguir insistiendo en 
eso, porque perdemos tiempo y, 
además, es darle importancia a 
gente muy hipócrita.

“Porque el anterior presidente 
del INE (Lorenzo Córdova) defen-
dió lo que establece la Constitu-
ción y la ley en la elección pasada, 
y ahora están como la ‘Chimol-
trufia’, ‘como digo una cosa, digo 
la otra’. O sea, ahora ya cambió.
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CANCÚN, la ciudad que nació para ser el Edén turístico de México, también se ha 
convertido en un escenario de caos urbano, protagonizado por la expansión desmedida 
de asentamientos irregulares y la construcción de desarrollos inmobiliarios fraudulentos, 
provocando todo un desorden que ha persistido por décadas y que la actual 
administración, encabezada por la alcaldesa Ana Paty Peralta, promete finalmente 
ponerle un freno antes de que sea imposible.
LA HISTORIA de los asentamientos irregulares en Cancún se remonta a sus primeros 
años de existencia, entre 1970 y 1974. Desde entonces, la ciudad ha vivido la expansión 
de grandes porciones de terrenos no planificados que fueron brotando como hongos 
sobre un bosque húmedo. Políticos de antaño, con promesas de regularización y 
servicios públicos a cambio de votos, fueron los primeros en sembrar la semilla del 
desorden urbano.
LEJOS de solucionarse, con el paso del tiempo el problema se agudizó en las dos últimas 
décadas. La incapacidad de las administraciones pasadas para controlar el crecimiento 
urbano desbordado llevó a un aumento exponencial de la población viviendo sin 
servicios públicos y en condiciones de hacinamiento. A finales de 2023, se calculaba la 
existencia de 260 colonias irregulares en Cancún, una cifra que refleja la magnitud del 
problema.
CADA administración que pasaba parecía más enfocada en mirar hacia otro lado que en 
enfrentar la realidad. La regularización de colonias, si bien era un discurso común en las 
campañas políticas, rara vez se traducía en acciones concretas. Los habitantes de estas 
zonas continuaban viviendo sin los servicios más básicos, como agua potable, drenaje, 
calles pavimentadas, electricidad y seguridad, mientras los asentamientos seguían 
creciendo.
A ESTE caos urbano vino a sumarse la construcción de proyectos inmobiliarios 
fraudulentos, surgidos gracias a las complicidades entre autoridades y desarrolladores 
voraces dedicados a ofertar viviendas de mala calidad, sin servicios y a costos elevados 
que terminaban siendo una carga administrativa y legal para el erario municipal. La 
situación se desbordó al grado que hoy se ha decidido enfrentar con determinación 
férrea.
CON la llegada de Ana Paty Peralta al frente del ayuntamiento de Benito Juárez, se 
perciben un rostro fresco y un cambio de actitud. La actual administración ha mostrado 
una voluntad política clara para combatir tanto los asentamientos irregulares como 
los desarrollos inmobiliarios fraudulentos. Aunque desde 2018 se inició el proceso de 
regularización de colonias, hasta la fecha se han logrado municipalizar más de 20, a los 
que se introdujeron servicios básicos.
EN UN SEGUNDO frente, la administración ha puesto en marcha operativos de clausura 
de desarrollos habitacionales irregulares, en coordinación con la Procuraduría de 
Protección Ambiental estatal y la Secretaría de Seguridad Ciudadana y Tránsito 
municipal. Con estas acciones se busca frenar su crecimiento de raíz y sancionar a 
quienes lucran con la venta fraudulenta. No cabe duda de que el gobierno de Ana Paty 
Peralta está decidido a hacer algo. Algo que, entre operativos y clausuras, entre promesas 
y escrituras, parezca un verdadero cambio.
A PESAR de estas heroicidades, el Plan Maestro de Desarrollo Integral de Cancún 
sigue siendo un sueño distante. Concebido como un proyecto brillante que dividiría la 
ciudad en áreas claramente definidas y organizadas, ha terminado siendo un ejemplo 
clásico de planificación fallida. La llegada masiva de migrantes laborales y la incapacidad 
de las autoridades para planificar una urbanización integral han contribuido a un 
crecimiento desordenado que ni los más audaces políticos pueden controlar.
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INAUGURAN ESTADIO  
TRAS REMODELACIÓN
JACQUELINE PONCE LEÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Con 
una remodelación cuyo valor 
asciende a los 200 millones de 
pesos, el estadio antes conocido 
como el Foro Sol fue inaugurado 
el martes pasado, mientras afi-
nan detalles para recibir a sus 
primeros asistentes este 8 de 
agosto.

El corte de listón se llevó a 
cabo con el anuncio de que aún 
falta revisar el funcionamiento 
de elevadores instalados y la 
colocación completa de una 
cubierta que servirá para prote-
ger a los espectadores de la lluvia.

Con capacidad para 65 mil 
espectadores, el ahora Estadio 
GNP contará con asientos indivi-
duales numerados asignados en 
todas las secciones, zonas de con-
vivencia previas a los conciertos 
en los entrepisos bajo las gradas 
que funcionan como barras de 
alimentos y bebidas, así como 
servicios sanitarios para reducir 
el tiempo de recorrido y espera 
para acceder.

“Es el único estadio diseñado 
para hacer conciertos. Es diri-
gido permanentemente para los 
espectáculos. La modernización y 
ser la casa de Fórmula 1 nos hace 
ser un espacio multifuncional. Ha 
sido la casa de los Diablos antes 
de tener su estadio”, comentó 
Pepe Moyao, arquitecto al frente 
del proyecto.

Entre las mejoras del inmue-
ble se encuentran una cubierta 
de 13 mil 800 metros para pro-
tección de rayos solares y lluvia, 
butacas y asientos más cómo-

dos, nuevos y espacios mejorados 
para el consumo de alimentos y 
bebidas, zonas de hospitalidades, 
más de 280 pantallas de última 
generación para mejorar la visua-
lización de los espectáculos, ilu-
minación interna y en la perife-
ria, y elevadores panorámicos 
con capacidad para 18 personas 
con discapacidad y espacios con 
mayor accesibilidad.

“Este espacio ha recibido a 
más de 200 artistas en el país 
y en el mundo generando una 
impresión extraordinaria de 
México hacia el mundo. Después 
de 30 años necesitábamos una 
transformación para llevar la 
construcción a otro nivel. Esta-
mos haciendo una renovación 
centrada en la experiencia del 
fan. Este espacio ha sido cele-
brado como el más relevante del 
mundo en los últimos 30 años”, 
dijo Soberón Kuri, Fundador y 

CEO de OCESA, previo al corte 
de listón.

Debido al montaje del entari-
mado para los próximos shows 
de Bruno Mars, el primer artista 
en presentarse el 8, 10 y 11 de 
agosto en esta nueva era del 
estadio, no se realizó ningún 
recorrido por el inmueble ni se 
permitió la toma de fotografías.

Hasta ahora, los artistas pro-
gramados para la nueva etapa, 
además de Bruno Mars, son Feid, 
Natanael Cano, Caifanes, Meta-
llica, Eric Clapton, The Killers, 
Blink-182, Paul McCartney, Iron 
Maiden, Los Fabulosos Cadillacs, 
Morat y Twenty One Pilots.

PROYECTAN 19 MIL EMPLEOS 
POR ESTADIO
Autoridades capitalinas proyec-
tan miles de nuevos empleos tras 
la inauguración del estadio en la 
Ciudad de México.

Martí Batres, Mandatario 
local, dijo en el evento que por la 
obra se proyecta la generación de 
19 mil nuevos empleos directos 
e indirectos.

“Adicionalmente a los cerca 
de 2 mil 300 millones de pesos 
que se invertirán aquí, con los 19 
mil empleos directos e indirectos 
que se van a generar, hay un con-
junto de obras en la Magdalena 
Mixiuhca para reconstruir sen-
deros, espacios comunes, espa-
cios de convivencia, sanitarios, 
teatros, etcétera, reforestación, y 
eso va a ser muy bueno para los 
habitantes de Iztacalco, que son 
los que más utilizan, pero para 
habitantes de la Ciudad, porque 
es uno de los grandes centros de 
convivencia y de actividad física”, 
indicó.

 
Con información de Selene 

Velasco 

 zEl estadio, antes Foro Sol, fue inaugurado tras una remodelación de más de 200 mdp; afinan 
detalles para albergar show de Bruno Mars.

Cancela Taylor Swift 
conciertos en Austria
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Organiza-
dores de los conciertos de Taylor 
Swift en Austria anunciaron la 
cancelación de los tres conciertos 
que iba a ofrecer la cantante como 
parte de su The Eras Tour debido a 
un intento de atentado islamista.

En un comunicado liberado 
momentos después de que tras-
cendiera la detención de dos 
sospechosos de planear un aten-
tado contra uno de los shows de 
la intérprete de “Style”, se dio a 
conocer la cancelación por segu-

ridad de todos.
“The Eras Tour Viena se ha 

cancelado debido a la confirma-
ción de funcionarios del gobierno 
del ataque terrorista planeado 
en el Estadio Ernst Happel. No 
tenemos más remedio que can-
celar los tres espectáculos por la 
seguridad de todos”, se lee en el 
mensaje compartido desde la 
cuenta oficial de Taylor Nation 
en redes sociales.

Los organizadores prometie-
ron el reembolso de las entradas 
de los conciertos en los próximos 
10 días hábiles.

 zLos organizadores prometieron el reembolso de las entradas de 
los conciertos en los próximos 10 días hábiles.
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 zLa reingeniería de las rutas de recolección de residuos comenzó su implementación a finales del mes pasado.

Reingeniería de este servicio estará al 100% el 30 de agosto

Recoja de basura: 
ya aplican cambios
Hay modificación  
en rutas y horarios, 
así como un aumento 
de camiones

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Solución Inte-
gral de Residuos Sólidos (Siresol) 
indicó que para el 30 de agosto 
se contempla que culmine la 
implementación de las tres 
fases de reingeniería en mate-
ria de recolección de basura en 
Cancún, incluyendo cambios en 
las rutas y nuevos camiones para 
la ciudad.

Franntz Johann Ancira Mar-
tínez, director de Siresol, explicó 
que la reingeniería de las rutas de 
recolección de residuos comenzó 

su implementación a finales del 
mes pasado.

Esta reestructuración inició 
con cambios en la ruta de Zona 
Hotelera que incluyeron la modi-
ficación de su horario, de la tarde 
a la noche, así como la inclusión 
de un camión adicional.

De esta forma, la ruta de la 
Zona Hotelera para la recolección 
de basura cuenta ahora con seis 
camiones, los cuales comenzarán 
su recorrido a partir de las 09:00 
de la noche y harán dos rondas, 
además de que la ruta de la Zona 
Hotelera pasará a incluir también 
la zona de Riviera Maya.

La segunda fase, que con-
templan entre en vigor el 15 
de agosto, implementará cam-
bios en la Zona 1 de recolección 
de basura, que abarca la zona 
norponiente de la ciudad entre 

Chac Mool, Arco Norte y López 
Portillo, pasando de una ruta 
de recolección de tres días a la 
semana, a recolección durante 
los siete días.

Para el 30 de agosto, apuntó 
Ancira Martínez, deberán termi-
nar de implementarse los cam-
bios de la tercera y última fase, 
incluyendo pasar la mayoría de 
las zonas a un modelo de recolec-
ción los siete días de la semana y 
la entrada en función de nueve 
camiones de basura adicionales a 
los 60 que actualmente se tienen 
en la ciudad.

El director recordó que esta 
reingeniería en las rutas de reco-
lección se decidió ya que, por el 
crecimiento de la ciudad y la 
demanda, que ha subido alrede-
dor de 20 por ciento, el esquema 
original establecido hace cuatro 

años resultaba ya insuficiente.
De hecho, en su opinión, este 

tipo de reorganización de rutas 
debería realizarse alrededor de 
cada dos años, considerando el 
grado de crecimiento que expe-
rimenta el destino.

Finalmente, cabe mencio-
nar que la presidenta munici-
pal Ana Patricia Peralta de la 
Peña compartió que en próxi-
mos días estarán abriendo la 
celda emergente del municipio 
para que las personas que, en 
alguna capacidad, recolec-
ten basura o cacharros, como 
camionetas de mudanza, 
chatarreros y demás, puedan 
ingresar sin ningún costo a 
depositar esos residuos.

Lo anterior, en un esfuerzo 
para combatir los basureros 
clandestinos en la ciudad.

Discurre 
atención en 
consultorios
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Direc-
ción de Salud del municipio 
de Benito Juárez dio a conocer 
que, desde su apertura en abril 
y hasta la fecha, los consulto-
rios gratuitos que mantienen 
en las inmediaciones del Pala-
cio Municipal han atendido 
a alrededor de 2 mil 748 per-
sonas, principalmente en ser-
vicios de medicina general y 
odontología.

Héctor González Rodríguez, 
director de Salud municipal, 
indicó que diariamente se 
están atendiendo alrededor 
de 20 a 25 pacientes, es decir, 
cerca del límite de capacidad 
con el que cuentan, si bien ade-
lantó que se está trabajando 
en la posibilidad de ampliar 
esta capacidad de atención y 
captación de pacientes.

Recordó que los consul-
torios tienen un horario de 
08:00 de la mañana a 08:00 
de la noche, y ambos turnos —
tanto matutino como vesper-
tino— cuentan con los mismos 
servicios. Si bien en el caso del 
turno matutino reciben más 
gente, por lo que invitó a la ciu-
dadanía a también acudir en el 
horario vespertino, donde ade-
más la atención llega a ser más 
eficiente, derivado del menor 
flujo de pacientes.

Asimismo, enfatizó que 
uno de los temas que buscan 
reforzar con los consultorios 
es la medicina preventiva, es 
decir, evitar que las personas 
acudan sólo cuando se sienten 
mal o presentan síntomas, sino 
que lo hagan periódicamente, 
algo de particular importancia 
para la detección temprana de 
ciertas enfermedades.

“Esta parte de la medicina 
preventiva es realmente lo 
que nos estamos enfocando 
es la fortaleza que tenemos, 
con varias actividades como 
pruebas rápidas de VIH, sífi-
lis y hepatitis, vacunación, 
tamizajes de cáncer cervicou-
terino, infantil y de próstata, 
evaluación de riesgo metabó-
licos, chequeos de glucosa y 
masa corporal todo lo que nos 
permite detectar de manera 
oportuna la enfermedad.

“No necesariamente la 
gente se tiene que sentir mal 
para venir al médico, precisa-
mente este nivel de atención 
se enfoca en el diagnóstico 
oportuno y prevención de la 
enfermedad”, expresó.

Cofepris 
no vigila 
ingreso 
de carne
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección 
de Protección contra Riesgos 
Sanitarios de Quintana Roo dio 
a conocer que dentro de sus com-
petencias no le corresponde el 
ingreso ni el procedimiento de 
las carnes que se distribuyen en 
la entidad, ni la supervisión de 
los rastros.

Así lo dio a conocer Amílcar 
Israel García, responsable de la 
zona norte de esta Dirección, y 
precisó que a esta dependencia 
no le toca el cuidado ni la revisión 
del procedimiento que se le da 
a las carnes, pues lo que ellos sí 
hacen son visitas de inspección 
a los establecimientos donde se 
venden estos productos.

Lo anterior, luego de que algu-
nos regidores del Ayuntamiento 
de Benito Juárez como Jesús Pool 
y Julio Méndez Paniagua han 
externado la necesidad de esta-
blecer comunicación con depen-
dencias estatales y federales para 
conocer cómo es el manejo de los 
cárnicos que entran a la ciudad. 

Esto con la intención de corro-
borar la situación tanto del rastro 
municipal de Lázaro Cárdenas 
(que es donde se llevan a cabo 
las matanzas de reses y puercos), 
así como del traslado de la carne 
a la ciudad. 

“En lo que respecta a la juris-
dicción de la zona norte que es 
Lázaro Cárdenas, Benito Juárez, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, 
las visitas que realizamos son a 
las carnicerías, nosotros como 
Dirección no traemos el tema 
del cuidado, entrada o procedi-
miento de la carne”.

En ese sentido, el funciona-
rio estatal manifestó que en 
ocasiones hacen muestreos de 
carne para ver que el producto 
esté en buenas condiciones, no 
traiga clembuterol o alguna otra 
situación. 

Recordó que el año pasado 
llevaron a cabo diversas visitas 
y detectaron siete establecimien-
tos con anomalías; cuatro fue-
ron graves, pues de las muestras 
que realizaron obtuvieron como 
resultado salmonella.

Y este año, dijo, han imple-
mentado más de 40 revisiones, 
teniendo únicamente dos esta-
blecimientos en Lázaro Cárdenas 
y Benito Juárez con observacio-
nes, como no presentar la docu-
mentación, por lo que se procedió 
a la suspensión temporal. 

“En 2024 el primer semestre 
no hemos tenido… hemos tenido 
casos de que no cuenta (la car-
nicería) con las condiciones de 
higiene, algo que deben tener es 
agua clorada para que laven sus 
instrumentos de manipulación”.

 zA Cofepris no le corresponde 
vigilar los cárnicos que 
ingresan a la ciudad.

Lanzan nueva App 
en Quintana Roo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la inten-
ción de promover diferentes 
sitios de México —iniciando por 
Quintana Roo— y apoyando a 
los emprendedores, se presentó 
una aplicación móvil donde los 
viajeros encontrarán diversas 
opciones turísticas y servicios 
que existen dentro del destino.

Se trata de “Vivam”, que 
surge de la frase Viva México, 
y está enfocada a ayudar a los 
emprendimientos, dijo Josué 
Morales, quien forma parte de 
este proyecto que arranca en la 
entidad y pretenden ayudar a los 
prestadores de servicios de zonas 
aledañas al Tren Maya.

“Hay espacios que no están 
siendo promocionados como se 
esperaría, hay lugares donde uno 
puede encontrar cultura, natura-
leza, pero no tienen la difusión. 
Queremos promocionar cada rin-
cón de México, que los turistas 
vivan la experiencia, que se dé a 
conocer todo lo que hay”. 

Apuntó que quien tenga un 
emprendimiento podrá subir a 
esta App la información del ser-
vicio que ofrece dependiendo de 
la categoría, como es entreteni-

miento, naturaleza y relajación, 
y tendrá dos apartados, uno que 
usarán los turistas y otro los que 
estén impulsando su proyecto.

Joel Martínez, encargado de 
vinculación y gestión, explicó 
que pretenden facilitar la promo-
ción a los emprendedores donde 
podrán subir de 3 a 10 imágenes, 
y un video, una breve reseña y 
los horarios, con la intención de 
que el turista pueda elegir lo que 
más le interese.

“Vamos a iniciar en Quintana 
Roo, con los 11 municipios, es el 
objetivo a corto plazo y vamos 
a publicitar aquellos emprendi-
mientos enfocados al turismo. A 
diferencia de algunos competi-
dores, se llevan desde el 12 al 36 
por ciento por reservas, nosotros 
no haremos reservas”, mencionó 
Pedro Espinosa, project manage-
ment de “Vivam”. 

Agregaron que subir la infor-
mación a esta aplicación puede 
tardar hasta un día, ya que la 
intención es validar los datos de 
la empresa y sobre todo corro-
borar que formen parte del 
Registro Estatal de Turismo en 
Quintana Roo (Returq), para que 
los usuarios tengan una certeza 
del servicio. 

 z‘Vivam’ es una App para apoyar a emprendedores en servicios 
turísticos.

Por Día del Bombero realizarán ‘challenge’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Aquileo 
Cervantes Álvarez, director del 
Cuerpo de Bomberos de Can-
cún, expresó que en preparación 
para la celebración del Día del 
Bombero que se conmemora el 
22 de agosto, se está trabajando 
en la realización de una serie de 
actividades el día previo bajo el 
formato de un “challenge”, en el 
que se espera la participación 
también de otros municipios 
y bomberos del Aeropuerto de 
Cancún.

El “challenge” o desafíos, se 
llevarán a cabo el 21 de agosto 
en la estación de Bomberos de la 
Supermanzana 23, y consistirán 
en 20 pruebas que involucren 
actividades que realizan regu-
larmente, como subir escaleras 
con mangueras, manejo de man-
gueras con tiro de chorro directo, 
cargar muñecos de 90 kilos con 

maniobras en zigzag, entre otras, 
en todos los casos utilizando el 
equipo necesario.

Apuntó, no sólo será por la cele-
bración del Día del Bombero, sino 
que los ganadores podrán parti-
cipar dentro de la competencia a 
nivel nacional, por lo que esperan 
una buena participación por parte 
de los bomberos de Benito Juárez 
y de los municipios invitados.

Cervantes Álvarez indicó que 
por parte de Benito Juárez esta-
rán participando alrededor de 20 
elementos, aunque desconocen 
cuántos elementos vendrán de 
los municipios invitados, Isla 
Mujeres, Puerto Morelos y Lázaro 
Cárdenas, aunque sostendrán 
una reunión previa para atender 
este tema entre algunos otros.

“Vamos a tener esta compe-
tencia tentativamente para el día 
21, estaremos empezando todos 
por la mañana y, debido a la 
gran cantidad de competidores, 

en dado caso de que no termine-
mos ese día, vamos a continuar el 
mero 22 por la mañana. De igual 
forma, decirles que podrá asistir 
el público a observar esta com-
petencia”, declaró.

Finalmente, agregó que se 
mantienen atentos para apoyar 
en situaciones como las lluvias 
que se presentaron el pasado 
fin de semana o las que se pro-
nostican para próximos días, en 
un trabajo conjunto con otras 
dependencias del Ayuntamiento 
como Protección Civil y Tránsito 
Municipal.

En este sentido, apuntó que 
el pasado fin de semana brinda-
ron atención seis brigadas, alre-
dedor de 20 elementos, con las 
que atendieron alrededor de 40 
servicios en temas como desa-
zolves, limpieza de alcantarillas, 
encharcamientos en vialidades u 
hogares, caída de ramas o árboles, 
vehículos varados, entre otras.

 zVan a realizar una 
competencia por el Día del 
Bombero.

Mejoran colonia
El gobierno de Isla Mujeres continúa transformando la calidad de 
vida de la población de la Zona Continental, con obras dignas y de 
calidad como la pavimentación de las calles internas de la Colonia 
Oasis.
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PROCESOS EN TRIBUNALES
Emilio Lozoya enfrenta procesos penales por el caso 
Odebrecht y por un supuesto “moche” por el expediente 
Agronitrogenados.

n En ambos casos  
ya se celebró la audiencia 
intermedia.

n En ese nivel se presenta  
la acusación en forma oral, 
se depuran las pruebas 
y se solicita pena de prisión.

n En el expediente  
de Odebrecht no hay 
ningún impedimento  
legal para citarlo a juicio.

n Por el caso 
Agronitrogenados, la FGR 

acusó a Lozoya de recibir 
en 2012 un soborno de 3.4 
millones de dólares.

n El dinero serviría  
para que, como director  
de Pemex, facilitara  
la compra a AHMSA  
de la planta “chatarra”.

n La Fiscalía pidió  
una condena de 15 años  
de cárcel y el pago  
de una reparación  
del daño de 3.4 millones 
de dólares.
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Propondrían implementación gradual de cambios

Valora Morena ajuste 
en la reforma judicial 
Plantea Mier crear 
comités para evaluar 
a los aspirantes  
a juzgadores

MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

SALTILLO, COAH.- Morena 
matizaría la polémica reforma 
al Poder Judicial (PJ) impul-
sada por el Presidente López 
Obrador.

En Saltillo, Coahuila, durante 
los trabajos del penúltimo foro 
convocado por el Legislativo, 
el jefe de los diputados, Igna-
cio Mier, adelantó lo que, dijo, 
serían “las primeras líneas de 
modificaciones” a la iniciativa 
presidencial, con la creación de 
comités encargados de evaluar 
a los aspirantes que se registren 
para participar en la elección y 
una implementación de carácter 
gradual.

Después de sortear protestas 
a gritos de trabajadores del Poder 
Judicial, Mier explicó que habría 
una nueva configuración de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y una modificación del 
procedimiento de designación 
de sus integrantes.

“(Con) los criterios de elegibili-
dad, que garanticen que se cum-
plan los requisitos y que todos 

los que cumplan, puedan pasar 
a través de los comités técnicos 
que se instalarán con personas 
del más alto nivel y experiencia 
en la impartición y procuración 
de justicia, para que ese comité 
técnico defina a través de entre-
vistas, exámenes, ensayos, la 
idoneidad de los más capacita-

dos, de los más preparados, de 
los que tienen las características 
académicas, personales, de his-
toria de vida, para cumplir con 
esa función sustantiva y quienes 
actualmente estén, puedan par-
ticipar igual”, detalló.

El diputado poblano aseguró 
que “con la gradualidad y el esca-

lonamiento” se garantizaría un 
procedimiento de “selección 
democrático”.

Mier prometió que no se toca-
rán los derechos adquiridos de los 
trabajadores, incluido el retiro de 
haber en dos de los 13 fideicomi-
sos porque, dijo “es dinero de los 
trabajadores”.

“Al estar en este importante 
foro aquí en Saltillo, damos tes-
timonio de que vivimos en un 
país democrático, que en nuestro 
movimiento, lo reiteramos, sabe-
mos escuchar, porque durante 
más de 40 años no fuimos escu-
chados”, dijo.

El senador morenista Ricardo 
Monreal explicó que correspon-
dería a la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara 
de Diputados “incorporar al dic-
tamen los asuntos que puedan 
mejorar, enriquecer o modificar 
la propuesta presidencial”.

Monreal descalificó el cues-
tionamiento que, en torno de 
la reforma, formuló la semana 
pasada la relatora especial de 
la ONU, y afirmó que se trataba 
de “conjeturas e inexactitudes a 
partir de una posición parcial e 
injerencista y derivada de una 
lectura incompleta”.

“Nosotros resolveremos de 
manera soberana lo que nos 
corresponde como Poder de 
la Unión, sin atender ninguna 
influencia o presión desmedida 
del exterior”, advirtió. 

En tanto, el diputado Gerardo 
Fernández Noroña aseguró que 
la reforma judicial quedará apro-
bada en septiembre.

Anticipó que pese a los ajus-
tes que ya se perfilan, lo que no 
se modificará será la elección de 
jueces.

 zSe realizó un foro sobre la reforma judicial en Saltillo, Coahuila.

 zXóchitl Gálvez pretendía 
frenar la designación de una 
magistrada.

Niega Corte 
a Xóchitl  
rechazo a 
magistrada
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La excan-
didata presidencial opositora 
Xóchitl Gálvez pidió a la Suprema 
Corte de Justicia bloquear el 
nombramiento de una magis-
trada electoral suplente, que per-
mitirá declarar la validez de la 
elección de Claudia Sheinbaum, 
pero su solicitud fue desechada 
sin mayor trámite.

“Solicito la intervención de 
este alto Tribunal en contra 
de la designación de la magis-
trada Claudia Valle Aguilasocho, 
suplente de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF), para 
participar en el proceso de cali-
ficación y validez de la elección 
presidencial”, pidió Gálvez.

“Esta Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación carece de atribu-
ciones para atender lo solicitado 
por la promovente. No ha lugar 
a pronunciarse sobre la medida 
cautelar requerida por la promo-
vente”, respondió la presidenta 
de la Corte, Norma Piña, en un 
acuerdo firmado el 1 de agosto 
y notificado esta semana. Dicho 
acuerdo incluyó la orden para 
archivar el expediente como 
asunto concluido.

Valle fue nombrada magis-
trada suplente de la Sala Superior 
el 18 de julio, y seis días después, 
Gálvez dijo que la buscaría para 
plantearle la violencia política 
de género que, dijo, cometió en 
su contra el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en la 
campaña.

La Sala Superior sólo cuenta 
con cinco de sus siete magis-
trados porque el Senado lleva 
casi un año sin designar a los 
reemplazos.

La calificación de la elección 
presidencial requiere al menos 
seis magistrados, por lo que Valle 
Aguilasocho fue nombrada por la 
Sala Superior para ocupar tempo-
ralmente una de las plazas.

Gálvez no ha pedido la nuli-
dad de la elección del 2 de junio 
debido al amplio margen de su 
derrota y es prácticamente un 
hecho que el 15 de agosto Shein-
baum recibirá su constancia en 
el TEPJF como presidenta electa.

Va a proponer PAN 
juzgados populares
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La dipu-
tación federal del PAN pro-
pondrá la figura de “juzgados 
populares” para que el ciuda-
dano incida en la sentencia de 
“ciertos delitos”.

De cara a la discusión de la 
reforma al Poder Judicial —
agendada para el miércoles 15 
de agosto—, los panistas exigi-
rán a la bancada de Morena que 
la propuesta sea incorporada 
como voto particular en el dic-
tamen que eventualmente sea 
aprobados.

El diputado panista Héctor 
Saúl Téllez adelantó el rechazo 
del grupo opositor a la elección 
popular de jueces y ministros 
contenida en la reforma impul-
sada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Nosotros vamos a llevar 
una propuesta alternativa 
al momento de la discusión, 
vamos a establecer un voto 
particular en el dictamen para 
que se anexe la propuesta alter-
nativa de Acción Nacional en el 

tema de la reforma judicial, y 
se pueda desahogar, junto con 
el dictamen y en el pleno de la 
próxima Legislatura, este voto 
particular, y en el que vamos a 
proponer una reforma alterna”, 
explicó el parlamentario.

Integrante de la Comisión 
de Puntos Constitucionales, 
Téllez informó que el blan-
quiazul sugerirá en la pro-
puesta la creación de “juzga-
dos populares” en los que “la 
participación activa del ciuda-
dano va a ser completamente 
activa al momento de juzgar y 
de participar en la sentencia de 

culpables en ciertos delitos”.
En relación con el polémico 

punto asociado a la elección por 
voto popular de jueces, el dipu-
tado panista consideró que la 
selección tendría que ser a tra-
vés de un comité independiente 
en el que tengan que participar 
los Poderes de la Unión y orga-
nizaciones que se dediquen al 
ámbito de procuración de jus-
ticia, como las barras de aboga-
dos, los colegios y también las 
universidades públicas.

“Este comité se puede crear 
de forma autónoma, indepen-
diente, para que asigne filtros 
y criterios de requisitos de ido-
neidad, en donde lleguen los 
mejores perfiles para ser selec-
cionados como ministros.

“La elección popular no 
garantiza autonomía, abre puer-
tas para que puedan participar 
poderes fácticos en la selección 
de estos perfiles”, expuso.

Seis de los 18 dictámenes de 
la reforma judicial ya han sido 
aprobados por la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados. El viernes 
desahogarán otros tres.

 zFracción parlamentaria del 
PAN propondrá la figura de 
‘juzgados populares’.

Anula juez pruebas de soborno a Lozoya
ABEL BARAJAS/  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un juez 
federal determinó cancelar los 
documentos bancarios entrega-
dos por Suiza a México que acre-
ditan los depósitos del supuesto 
soborno de 3.4 millones de dóla-
res de Altos Hornos de México 
(AMHSA) al exdirector de Petró-
leos Mexicanos (Pemex), Emilio 
Lozoya, en el Caso Agronitroge-
nados, informaron funcionarios 
judiciales.

Durante la audiencia inter-
media, celebrada del 26 al 28 de 
junio, Gerardo Alarcón López, 
juez de control del Centro de 
Justicia Penal Federal del Reclu-
sorio Norte, suprimió los infor-
mes financieros proporcionados 
por la Confederación Helvética, 
al considerar que son pruebas 
ilícitas, en virtud de que fueron 
obtenidos sin autorización de 
un juez.

La información consta en los 
mismos documentos que ya fue-
ron eliminados —también por 
el mismo juez y por las mismas 
razones— para el otro juicio con-
tra Lozoya por el caso Odebrecht.

Si bien la Fiscalía General de 
la República (FGR) ya apeló la 
decisión del juez de control, en el 

caso Odebrecht los tribunales de 
alzada ya convalidaron el mismo 
criterio de primera instancia para 
excluir las pruebas.

De momento, una suspensión 
de amparo impide iniciar el juicio 
por el expediente de Agronitroge-
nados, no así por el de Odebrecht, 
donde el centro de justicia puede 
agendar próximamente el ini-
cio de las diligencias finales del 
procedimiento.

La información bancaria 
entregada por Suiza corres-
ponde a los estados de cuenta 
de la empresa Tochos Holding 
Limited, en la que Lozoya recibió 
los 3.4 millones de dólares de la 
empresa entonces propiedad de 
Alonso Ancira, entre el 12 de junio 
y el 28 de noviembre de 2012.

Según la FGR, el dinero fue un 
soborno para que Pemex, con Lozoya 
como director, comprara en 2013 a 
AHMSA la planta “chatarra” de 
Agronitrogenados, en el complejo 
Pajaritos, Veracruz, en 273 millones 
de dólares, valor supuestamente 10 
veces mayor al real.

Tochos Holding es una 
empresa constituida por Lozoya 
en las Islas Vírgenes Británicas, 
pero con la cuenta bancaria 
abierta en Suiza. Esta ya estaba 
identificada por la FGR como 
el destino final de una parte 

de los presuntos sobornos de 
Odebrecht.

Lozoya registró como bene-
ficiaria de esta cuenta a su 
hermana Gilda Susana Lozoya 
Austin, un hecho que la llevó a 
ser perseguida, aunque reciente-
mente fue cancelada la orden de 
aprehensión en su contra.

La Fiscalía señala que desde 
esta cuenta en Suiza se transfirie-
ron 38 millones de pesos para que 
Lozoya pagara su casa de Lomas 
de Bezares. La compra la finiquitó 
el 1 de diciembre de 2012, tres días 
antes de ser nombrado director 
de Pemex.

El exdirector de la petro-
lera ofreció y consiguió que se 
aprobaran para el juicio unos 
documentos con los que busca 
acreditar que estos depósitos son 
honorarios que cobró antes de ser 
servidor público, por dos contra-
tos de consultoría inmobiliaria 
suscritos con AHMSA.

Uno de ellos fue para elaborar 
un estudio inmobiliario relacio-
nado con el proyecto del tren 
interurbano Ciudad de Méxi-
co-Toluca y el otro para proyectar 
un plan de logística ferroviaria 
entre dos instalaciones siderúr-
gicas y un almacén de materias 
primas de la empresa de Ancira 
en Coahuila.

Divide 
opiniones 
credencial 
digital
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El INE 
revivió la discusión de contar 
con una credencial de elector 
digital, que no sustituiría al 
plástico físico y que serviría 
sólo para algunos trámites, 
sin embargo, el tema generó 
división entre consejeros y 
representantes de partidos.

Hace unos días, la Direc-
ción del Registro Federal de 
Electores presentó un calen-
dario para iniciar a finales 
de agosto, los trabajos para 
un prerregistro y registro en 
línea para tramitar la creden-
cial de elector, un sistema 
de auto-georreferenciación 
domiciliaria y la implemen-
tación de la credencial digital.

Sin embargo, los partidos 
cuestionaron las medidas de 
seguridad para evitar una 
usurpación de identidad 
desde el registro en línea, el 
impacto y los límites de una 
identificación digital, los cos-
tos y hasta la participación 
del gobierno federal en el 
proceso.

Los consejeros advirtieron 
que primero la dirección debe 
aclarar cuáles son los proble-
mas reales y su solución, así 
como el avance que hay en 
la digitalización en algunos 
procesos que se han hecho 
desde el 2019.

La propuesta era que el 30 
de agosto el Consejo Gene-
ral aprobara la “Estrategia de 
Transformación Digital del 
Registro Federal de Electores”, 
sin embargo, ante las preo-
cupaciones habrá reuniones 
previas entre consejeros y 
partidos.

“¿Qué mecanismos se uti-
lizarían para la autenticación 
de datos, documentos e iden-
tificación del ciudadano, toda 
vez que consideramos que la 
seguridad es un tema a consi-
derarse para la prevención de 
la usurpación de identidad?”, 
cuestionó el representante 
del PAN, Marco Tulio.

Francisco de la Huerta, 
representante de Morena, 
preguntó si contar con listas 
nominales digitales podría 
volver más vulnerable al 
Instituto por el manejo de 
información.

Le pone  
‘carita’  
cuando  
batea 
El presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
reveló que cuando 
realiza prácticas 
de bateo, en 
ocasiones, le pone 
“carita” a la pelota. 
“Es como cuando 
se batea y viene la 
pelota y ve uno la 
carita de alguien y... 
¡tómala!”, expresó.
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Reciben dinero, viajes gratis y hasta vacas por subir al podio

Premian a medallistas 
en Juegos Olímpicos
México otorgará  
3 millones  
de pesos a los  
que ganen oro

NATALIA MAGAÑA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Los meda-
llistas de París 2024 serán con-
decorados con parcelas, viajes 
gratis en metro o diamantes. 
Para premiar a toda la delegación 
mexicana, en el país se ha desti-
nado un total de 30 millones de 
pesos. Sin embargo, al igual que 
en ediciones olímpicas pasadas, 

a quien gane oro se le entregarán 
3 millones de pesos; 2 millones 
por plata y un millón por bronce.

Entre los paquetes de recom-
pensas más completos desta-
can los prometidos en Polonia, 
nación que, además del incentivo 
económico equivalente a 65 mil 
dólares, los atletas recibirán un 
diamante y un departamento de 
dos habitaciones.

En ediciones pasadas como la 
de Tokio 2020, Indonesia dio a los 
medallistas de oro cinco vacas. 
Este año, la jugadora Gregoria 
Mariska Tunjung ha ganado el 
bronce de bádminton.

En Irak, los ganadores reci-

birán una cuota mensual de 
400 mil dinares, lo que equi-
vale a poco más de 5 mil pesos. 
De cualquier manera, antes de 
París, a sus deportistas se les 
entregó una parcela y alrededor 
de 7 mil 200 dólares. Aunque, 
presuntamente, el gobierno 
le ha prometido a Ali Ammar 
Yasser entregarle 1 millón de 
dólares si consigue el bronce en 
la ronda final de la halterofilia, 
(a celebrarse el próximo 10 de 
agosto).

En Colombia, la aerolínea 
Avianca repartirá millas para 
que competidores viajen gratis: 
100 mil, 50 mil y 30 mil, según 

corresponda la presea obtenida. 
Por otro lado, el Gobierno de Fili-
pinas le entregará a Hidlilyn Díaz 
dos casas, parcelas y 50 millones 
en la moneda nacional (que equi-
vale a poco más de 16 millones de 
pesos), después de haber ganado 
oro para su país.

Según la revista Forbes, el 
gobierno de Hong Kong entre-
gará 768 mil dólares (además, 
se les permitirá viajar en metro, 
gratis y de por vida); España, dará 
el monto menor, con 102 mil dóla-
res. Entre este rango destacan 
también los 275 mil prometidos 
por Israel; 218 mil en Serbia; o 
Italia, con 196 mil dólares.

 zGobiernos ofrecen estímulos económicos a los atletas, otros departamentos e incluso viajes gratis.

Destaca AMLO 
‘voluntad’ de 
Marco Verde
ROLANDO HERRERA Y  
CLAUDIA GUERRA / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que el boxea-
dor mexicano Marco Verde, 
quien buscará la medalla de 
oro en los Juegos Olímpicos de 
París 2024, encarna la voluntad 
de triunfo de México.

Durante la conferencia 
matutina del miércoles, en 
Palacio Nacional, el manda-
tario federal comentó que la 
victoria del mexicano le brindó 
una gran alegría.

“Hablando de pleitos, este 
sí muy legal-oficial, cuanta 
alegría me causó lo de Marco 
Verde que ganó la pelea y el 
viernes va por el oro. Y Marco: 
vamos a estar todos, todos, 
todos pendientes, muy pen-
dientes. Es la no violencia, pero 
en el caso del boxeo está permi-
tido. Me dio mucho gusto, por-
que ya está asegurada la Plata, 
pero está echado para adelante, 
está encarnando la voluntad 
de triunfo de México”, expresó 
López Obrador en conferencia 
mañanera.

Marco Verde peleará por el 

oro en el boxeo de los Juegos 
Olímpicos de París 2024, donde 
se medirá contra el uzbeko 
Asadkhuja Muydinkhujaev. El 
mexicano pelea en la división 
de los 71 kilos y avanzó a la Final 
de su categoría al superar 3-2 
al británico Lewis Richardson.

El titular del Ejecutivo 
federal dijo que podría darse 
un espacio en su agenda para 
poder ver la pelea del mexi-
cano. “El viernes a lo mejor sí 
(veo la pelea). A mí me gusta el 
box, no hablo del box político, 
pero este me gusta mucho, a 
veces”, mencionó.

López Obrador compartió 
que también suele practicar 
box y comparó el pegarle 
al costal con el bateo de 
beisbol.

“Hago cierto ejercicio, hago 
box de vez en cuando, además, 
suelta uno ahí pegándole al 
costal, es como cuando se batea 
y viene la pelota y ve uno la 
carita de alguien y... ¡tómala! 
El deporte es algo excepcional, 
es una gran belleza, no sólo es 
deporte, es una cuestión bella, 
todos los deportes, todo lo que 
se está viendo en la olimpiada 
son cosas excepcionales”, 
agregó.

 zEl presidente dijo que se dará un tiempo en su agenda para ver 
la pelea del mexicano por la medalla de oro.

 zLa mexicana dijo que venía “lista para ganar el oro” y lamentó el error de concentración.

Daniela Souza asume 
la culpa por derrota
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La mexicana 
Daniela Souza asumió la res-
ponsabilidad por la derrota en la 
primera ronda en taekwondo en 
la división de -49 kilogramos. La 
atleta cayó ante Ikram Dhahri de 
Túnez, luego de acumular cinco 
amonestaciones, en el inicio de 
actividades de esta disiciplina en 
los Juegos Olímpicos de París 2024.

Souza ganó los primeros dos 
asaltos, en el tercero remontó 
una desventaja con una patada 
en la cabeza, sin embargo, en los 

últimos segundos, con el marca-
dor empatado 5-5, la atleta reci-
bió dos amonestaciones consecu-
tivas y perdió el combate.

“Estoy desconcertada por el 
resultado que se dio al final. De 
mi parte fue un error de prin-
cipiante, lo que siempre hago, 
no lo quise arriesgar y termino 
perdiendo por amonestaciones. 
Me amonestaron dos veces, a lo 
mejor en mi cabeza no quedó el 
registro y pues teninendo tres 
amonestaciones, me dan dos 
más en un par de segundos y 
nunca se me señala la cuarta. 

Tomé una decisión sin tener 
el contexto muy claro”, dijo la 
mexicana.

Daniela tenía oportunidad de 
ir a repechaje, pero la tunecina 
perdió en los Cuartos de Final y 
se esfumó su chance.

“No puedo quejarme al 100 
por ciento, no es culpa de nadie 
más que mía. Al final es un 
detalle mío. Hay que aclarar el 
jueceo, estamos en Juegos Olím-
picos, y ya no puede haber ese 
tipo de detalles. Me queda tener 
en cuenta que siempre habrá el 
error humano”, lamentó.

Inician Patriots campaña sin Bellichick
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-Este jueves los 
Patriots tendrán su primer par-
tido de pretemporada con Jerod 
Mayo como entrenador en jefe. 
Este es el primer encuentro en 
24 años para Nueva Inglaterra 
sin Bill Bellichick como ‘coach’. 
El equipo de Massachusetts se 
enfrentará a Carolina, que tam-
bién estrenará a su entrenador, 
Dave Canales.

En enero, Bellichick anunció 
su salida como ‘coach’ de los 

Patriots y su lugar fue tomado 
por Mayo, quien trabajaba con 
los linieros. Antes de su primer 
partido, Jerod enfrentó su pri-
mer reto y es apagar los rumo-
res sobre la posible contratación 
del receptor Brandon Ayuk, de 
los 49ers.

“Una cosa que aprendí de Bill 
es que uno no habla de los juga-
dores en otros equipos. Cuando 
yo jugaba (como defensivo), 
apreciaba eso. Valoraba sólo 
las opiniones que importaban 
dentro de las paredes. Así que la 
pregunta (sobre Ayuk) es para 

Eliot (Wolf, gerente general de 
los Pats)”, declaró el entrenador 
Mayo.

Del otro estará Carolina, que 
tendrá en Dave Canales el sép-
timo ‘coach’ de su breve historia. 
Su reto será sacar a un equipo 
que terminó con el peor récord 
de la Conferencia Nacional 
(2-15) a mostrar una mejora, en 
el segundo año del quarterback 
Bryce Young, quien fue la primera 
selección del Draft 2023.

El otro juego de preparación 
del jueves será entre los Giants 
y los Lions.

 zDespués de 24 años con Bill Bellichick como entrenador, Jerod Mayo tomará el control de los ‘Pats’.

Cierran con diploma
El equipo mexicano de natación artística terminó en el séptimo lugar tras la prueba de rutina 
acrobática. Este fue el regreso de México a Juegos Olímpicos luego de 28 años.
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sabías que
La Sectur informó que 
en el primer semestre de 
2024 fueron transporta-
dos 59 millones 605 mil 
pasajeros aéreos. 

UNA ENIGMÁTICA TRAVESÍA 
Imagínate viajar a Marrakech y hospedarte en 
un riad –una fabulosa construcción medieval 
marroquí para la gente más adinerada–. Nobu, 
del que es socio Robert de Niro, lo hace posi-
ble, porque ha abierto este lujoso y exclusivo 
alojamiento a unos cuantos pasos de la plaza 
Jemaa El Fna, declarada Patrimonio de la Hu-
manidad por la Unesco, con sus encantadores 
de serpientes, tatuadoras de henna y músicos 
tradicionales, y de la mítica Koutoubia, con su 
espléndido alminar. Tendrás chofer y chef pri-
vado, si lo deseas, así como bellas vistas a las 
callejuelas de la medina desde una terraza. 

Más inspiración en (https://marrakech.
nobuhotels.com). 

EN BUSCA DE LA CALMA 
Para que tengas referencia de las playas con 
aguas más tranquilas en el mundo y las consideres 
en próximas vacaciones, el portal Hawaiian Islands 
ha creado un mapa, luego de haber analizado mi-
llones de opiniones de viajeros.

En Hawái se encuentra Baby 
Beach, en Maui, mientras que en 
Europa, seis de cada 10 playas 
con aguas serenas se localizan en 
Grecia, siendo la playa de Marathi, 
en Creta, la más popular.

Revisa la información com-
pleta en (hawaiianislands.com/
blog/beaches-with-the-cal-
mest-waters). 

PARA FANÁTICOS DEL TERROR 
Prepárate para disfrutar de las Halloween 
Horror Nights, que este año te recibirán en 
una dimensión paranormal de almas tor-
turadas y entidades espeluznantes listas 
para atrapar humanos, en “Insidious: The 

Further”, una casa embrujada 
inspirada en la exitosa franquicia 
de cine “Insidious” (La Noche del 
Demonio), que abrirá su icónica 
puerta roja el 30 de agosto en 
Universal Orlando Resort y el 5 de 
septiembre en Universal Studios 
Hollywood.

Más información en (www.
halloweenhorrornights.com). 

Tips De Viaje

María Luisa MedeLLín
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UN ENCUENTRO 
CON LA NATURALEZA
Por sus idílicos destinos con playas de arena blanca  
y espectaculares resorts, este país es ideal para olvidarse 
del estrés y entregarse al turismo de bienestar

República Dominicana

meditación, sirve opciones vega-
nas y cocteles de desintoxicación. 
The Westin Puntacana Resort & 
Club es otro sitio ideal para hallar 
serenidad y el Zoëtry Agua Pun-
ta Cana, se enfoca en conectar a 
los visitantes con la cultura local 
y usar bambú y algas marinas en 
sus tratamientos de spa.

Otro destino que cautiva con 
su fusión de lujo y serenidad es 
La Romana, famosa por albergar 
a la prestigiosa Casa de Campo 
Resort & Villas, en donde más de 
uno quiere recibir las bondades 
de un extenso circuito hidroter-
mal. Desde sus playas bordeadas 
de palmeras hasta sus campos 
de golf, La Romana invita a igno-
rar cualquier preocupación. 

Para concretar una escapa-
da tan memorable como rejuve-
necedora hay que optar por Sa-
maná. Ahí se encuentran tanto 
Cayo Levantado Resort, un es-
pacio donde el respeto a la natu-
raleza se respira a cada paso, co-
mo el ecolodge Dominican Tree 
House Village, que ofrece retiros 
que promueven la sostenibilidad 
y las prácticas wellness. 

 Explorar cavernas, escu-
char cascadas, tomar conciencia 
mientras se practica senderismo 
o simplemente sentarse a ver la
belleza del mar son actividades
que fortalecen al cuerpo y nutren 
al espíritu.

Tras haber reconectado con 
la naturaleza y lograr un estado 
de relajación total, nadie debe ir-
se de ese país sin deambular por 
la bellísima Santo Domingo para 
jugar una partida de dominó y 
brindar con un ron Brugal mien-
tras algún músico callejero toca 
una canción de “El Maestro”, co-
mo le llaman los dominicanos al 
muy querido Juan Luis Guerra. 

Sin importar que vayas en 
soledad, con la pareja, la familia 
o los amigos, República Domini-
cana te rejuvenecerá.

reFOrMa / sTaFF

Bien dicen que República Do-
minicana lo tiene todo: calles y 
museos llenos de historia en su 
capital Santo Domingo, misma 
que fue declarada Patrimonio de 
la Humanidad por la Unesco, en 
1990; playas de ensueño, en varios 
idílicos destinos y sitios de hospe-
daje que, además de mimar a exi-
gentes viajeros, satisfacen la de-
manda de una de las tendencias 
que hoy por hoy está ganando va-
rios adeptos: el Turismo Wellness. 

Y es que además de ser con-
sentido de lunamieleros del mun-
do entero que hasta ahí llegan 
para gozar del sol, las actividades 
marítimas y un espectacular ser-
vicio, este destino se ha conver-
tido en un verdadero santuario 
de bienestar. 

Rodeado de una belleza in-
conmensurable, el país donde 
reina la bachata y el merengue, 
presume paisajes que abarcan 
desde montañas hasta bosques 
tropicales. Hay que mencio-
nar también las amplias playas, 
ideales para desconectarse de 
las presiones cotidianas y reco-
nectarse con la naturaleza.  

La diversidad natural domi-
nicana es codiciada por los tro-
tamundos que no quieren perder 
la oportunidad de caminar por 
sus senderos escoltados por una 
exuberante vegetación, escuchar 
el susurro del viento entre los ár-
boles y gozar de los mimos que 
regalan los expertos, especial-
mente en tres destinos que son 
punta de lanza del turismo: Punta 
Cana, La Romana y Samaná. 

Famosa por sus espléndidas 
playas, Punta Cana también es 
hogar de refugios wellness en 
los que se brindan experiencias 
holísticas. Un ejemplo de ello es 
Meliá Punta Cana Beach, que 
además de contar con activida-
des revitalizantes como yoga y 

LA ROMANA SAMANÁ

Punta
Cana

La RomanaSanto
Domingo

Samaná

R E P Ú B L I C A
D O M I N I C A N A

Océano
Atlántico

Mar Caribe N

Para saber
Ya sea en las idílicas playas de Punta Cana, en el 
lujoso entorno de La Romana o en la serenidad 
de Samaná hallarás el lugar perfecto para conec-
tar con tu ser interior. Para gozar de uno o varios 
destinos con calma, programa un viaje por unas 
dos semanas. Para ver opciones de traslados aé-
reos y hospedaje visita (booking.com). Hay que 
tramitar un e-ticket de entrada y salida (gratuito) 
en (https://eticket.migracion.gob.do/). Más ins-
piración en (www.godominicanrepublic.com).

PUNTA CANA
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ARGELIA MAUPOMÉ

Santiago García Rey, CEO y fun-
dador de Wander Cabins, ha 
aprovechado los entornos rura-
les de los alrededores del Estado 
de México, Monterrey, Saltillo y 
Querétaro, entre otros destinos, 
para crear un concepto de hospi-
talidad único. Se trata de cabañas 
que, sin alejarse demasiado de las 
grandes urbes, garantizan des-
canso, relajamiento y privacidad. 

Actualmente, Wander Ca-
bins cuenta con alternativas en 
varios rincones del País como Va-
lle de Bravo, Malinalco y La Mar-
quesa, en el Estado de México; 
así como Arteaga, en Coahuila 
y Tzibanzá, en Querétaro. Cada 
sitio ofrece experiencias adapta-
das a su entorno, permitiendo a 
los visitantes disfrutar de la natu-
raleza de manera única.

“Nos enfocamos en el Tu-
rismo de Naturaleza. El 85 por 
ciento de nuestros clientes son 
parejas que buscan una velada 
romántica, mientras que el 15 res-
tante son familias, con quienes 
trabajamos activamente para au-
mentar su participación”, com-
partió Santiago García.

Este año, Wander Cabins 
planea expandirse con nuevos 
proyectos, incluso en destinos 
de playa de Baja California Sur. 
Con dichas adiciones, el concep-
to tendrá un total de 80 cabañas 
en su portafolio.
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Si decides hospedarte con 
los expertos de Wander 
Cabins, debes saber que...  

z En Malinalco existen algunas 
cabañas diseñadas por el 
arquitecto mexicano Michel 
Rojkind, conocido por crear 
el Mercado Roma en la CDMX 

y la remodelación total de la 
Cineteca Nacional en 2012.
z La experiencia en esta firma 
es digital, desde la reserva 
hasta la apertura de la cabaña, 

con asistencia 24/7. Este 
enfoque garantiza privacidad y 
comodidad para los huéspedes.
z Las cabañas están equipadas 
con cocina completa e insumos 

básicos como agua potable, sal, 
pimienta y café. Se recomienda 
a los visitantes llevar su propia 
comida para cocinar y así 
complementar la experiencia.

z Las mascotas son bienvenidas, 
así todos vivirán una experiencia 
memorable en un gran entorno. 
z Más información en (https://
wandercabins.mx/).

Toma nota 

TOTAL CONEXIÓN 
Wander Cabins no se limita al 
alojamiento ya que ofrece una 
gama completa de experiencias 
para aprovechar al máximo el 
entorno natural. Entre las opcio-
nes están el ciclismo de monta-
ña, el senderismo y los paseos 
a caballo con guías expertos, el 
cine bajo las estrellas, sesiones 
de jacuzzi y masajes individuales 
o en pareja.

En Valle de Bravo, por ejem-
plo, los visitantes pueden disfru-
tar de cuatrimotos y, en Malinal-
co, de la práctica de rapel. Tam-
bién en este último destino los 
amantes de la tranquilidad pue-
den gozar de un temazcal o un 
sauna banya ruso, así como de la 
aplicación de mascarillas de ba-
rro, masajes con eucalipto, uso de 
la alberca y consumo de algunos 
ricos refrigerios. 

Por otro lado, aproximada-
mente a una hora y media de 
Querétaro, Wander Dehe, el re-
fugio situado junto a la presa de 
Zimapán permite practicar kayak, 
esquí acuático, pesca y nado li-
bre. Además, se ofrecen vuelos 
escénicos en avioneta para ad-
mirar las vistas de la zona. 

Y el complejo Wander Ca-
bins al norte del País, a unos 60 
minutos de Monterrey y a tan só-
lo 10 minutos de Saltillo, es ideal 
para realizar tanto actividades 
extremas como senderismo y 
sesiones de yoga. 

ENfOquE sOsTENIbLE
La sostenibilidad es un pilar fun-
damental para Wander Cabins. 
Las cabañas, construidas en un 
80 por ciento de madera prove-
niente de plantaciones de Tabas-
co y el restante en acero, son pre-
fabricadas para desarmarse en 
cualquier momento y así se evita 
el uso del concreto o granito y se 
minimiza el impacto ambiental.

Debido a la ubicación remo-
ta, los servicios son escasos, por 
lo que implementaron sistemas 
de almacenamiento y reciclaje de 
agua, así como tratamiento de 
aguas grises y negras. 

Si bien la energía solar aún 
no es viable en todas los sitios, 
Santiago García está comprome-
tido con la búsqueda de solucio-
nes energéticas sostenibles.

La integración comunitaria es 
crucial para la firma y por ello en 
cada propiedad se colabora con la 
gente local, desde la construcción 
de las cabañas hasta la provisión 
de alimentos y actividades.

EL grAN prETEXTO  
Es CELEbrAr
Festejar ocasiones especiales es 
de los principales motivos para 
rentar una cabaña y por ello tie-
nen un concepto llamado “Even-
to de Celebración” y consta del 
montaje de una mesa de made-
ra con manteles, decoración con 
flores, globos y luces. La velada 
romántica va acompañada por 
una botella de vino, un libro de 
kamasutra y otros detalles.

También cuentan con kits y 
celebraciones especiales que in-
cluyen pasteles y bocadillos. Así 
que ya lo sabes, si buscas una es-
capada única y sostenible, donde 
la naturaleza, el diseño de alta ca-
lidad y la privacidad se combinan 
para crear una experiencia inolvi-
dable, Wander Cabins es tu próxi-
ma alternativa. Con su enfoque 
en la sostenibilidad, la integración 
comunitaria y la tecnología, San-
tiago García redefine el signifi-
cado de disfrutar del turismo de 
naturaleza en México.

z Tanto el diseño como el confort de Malinalco 
Rojkind rinden honor a la naturaleza y a la creati-
vidad de un reconocido arquitecto. 

z  El cine al aire libre es una de las actividades 
preferidas que disfrutan los huéspedes, espe-
cialmente en el Wander de Valle de Bravo.

z Disfrutar de la serenidad del entorno es el enfo-
que de Wander Dehe, en Querétaro. Ideal para 
quienes desean despejar la mente. 

z La zona árida 
del norte del 
País otorga 
una expe-

riencia única 
en el Wander  

Cabins 
ubicado en 

Coahuila. 

z El bucólico 
paisaje de 
Malinalco, entre 
pinos, invita a 
tener momen-
tos de lectura e 
introspección. 
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Los huéspedes  
se liberan del estrés 
y reconectan  
con la naturaleza 
en estas cabañas  


